



**Bulletin d'information de la
 Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs
 et du chemin de Compostelle
 de l'Archevêché de Montpellier**

N° 42 - oct, nov, déc 2019

ECHOS DE LA PERIODE ESTIVALE

« Le tour de France et les clochers de nos villages »

Le tour de France est le meilleur des ambassadeurs pour mettre en valeur le patrimoine des contrées traversées, à travers les reportages retransmis par la télévision.

Pittoresque, spectaculaire, médiéval ou contemporain, chaque hameau, village ou ville de France abrite une église. Plus de 45 000 clochers de chapelles, églises paroissiales, cathédrales, basiliques, priorales, ou encore abbatiales recensés émaillent le territoire français. À travers leurs architectures, sculptures, peintures et vitraux, les églises sont de véritables prouesses artistiques.

Du style roman hérité des temps les plus lointains, du Moyen Âge aux architectures modernistes d'après-guerre, en passant par le gothique, baroque ou néoclassicisme, elles multiplient les styles et parfois les cumulent. Nef gothique, portail roman, chœur baroque... Elles ont traversé les siècles et les styles. C'est ce joli tour de France de ces bâtisses, modestes ou grandioses, qui font la fierté de nos régions, de nos artisans et de nos artistes. Qu'ils soient poitevins, normands, bourguignons ou méridionaux, ces édifices religieux et leur clocher sont les ambassadeurs d'une identité régionale et d'un savoir-faire transmis depuis des millénaires, dont nous sommes les héritiers et les garants.

Serge Malbec

Délégué diocésain de la PRTL34

La **Nuit des églises**, sur proposition de l'Église de France, se met en place peu à peu dans le diocèse de Montpellier, avec le soutien de la Pastorale du tourisme. *Cet événement répond à une double mission : d'une part, permettre aux communautés chrétiennes locales, même dans les plus petits villages, de faire vivre ou de se réapproprier leur église, lieu de leur histoire et de leur enracinement ; d'autre part, ouvrir leurs portes et accueillir largement tous ceux qui se présentent : artistes, visiteurs, curieux, personnes qui s'interrogent ... Lors d'une même semaine, partout sur le territoire de notre pays, cela constitue un signe fort d'unité et de manifestation vivante de l'Église rendue visible à travers nos églises.* Ce fut le cas entre le 28 juin et le 7 juillet à **Castries, Canet, Laroque-Aynier, Saint Geniès-des-Mourgues, Sète, Lunel, Gigan, Béziers, Castelnau-de-Guers**, etc ...



Bonne initiative : L'ensemble paroissial Notre Dame de Saint Roch en Piscénois a édité un **dépliant** mis à la disposition de fidèles et visiteurs : Dénommé : **"églises ouvertes"** : Nos églises... Lieux de vie... Lieux de Foi... indiquant toutes les informations utiles, jours et heures d'ouverture, visites, messes, concerts, temps d'Adoration, exposition, veillée de prières, etc. En entrant dans une église, vous pénétrez dans un **lieu de culte vivant** ...

La Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs de Béziers a organisé une **exposition photos** tout l'été et jusqu'aux Journées Européennes du Patrimoine dans les chapelles latérales de la cathédrale Saint Celse et Saint Nazaire de Béziers. Cette **7^{ème} édition** a été pensée sous la conduite de Joseph Bremond et a été réalisée par Jean Orlandini, qui a fait un travail photographique remarquable. Elle avait pour thème : **« Regard sur le patrimoine religieux Roman dans le Biterrois »**.



Depuis 2016 sur le littoral et au Prieuré Saint Julien d'Olargues, la Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs du diocèse de Montpellier organise une rencontre en juillet et août les **"Mardis du temps libre"**, en complémentarité avec les paroisses. Les vacances étant une bonne occasion de prendre le temps... Les résidents comme les touristes de passage sur le littoral. Il leur est proposé de s'informer et de se ressourcer. **Témoignage** :

Merci pour la qualité des prestations proposées destinées à faire découvrir le patrimoine religieux. Cette découverte à occuper avec bonheur l'oisiveté de tout touriste curieux de voir et de savoir. L'intervention du Frère Arnault Blunat le 6 août sur la joie de l'Amour a captivé une assistance variée.

La Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs du diocèse

Depuis mai ce sont près de 30 rencontres qui étaient au programme... **suite sur ce retour commencé dans le précédent bulletin**

Le 22^{ème} évènement estival de la PRTL à Sète le 1^{er} août ! Le 23^{ème} aura lieu à Aniane et Gignac en Août 2020

Les PASSEJADES ...

Depuis 2014 des "passejades" sont organisées le jeudi de mai à septembre à travers les 10 secteurs de l'Hérault.

Le 8 août dernier, les passejades avaient rendez-vous à 8h 30 à Viéussan. L'après-midi passage au Hameau du Pin puis découverte de la chapelle Sainte Madeleine de Mounis au hameau de Plaussenous, située au milieu du cimetière. Ce fut l'occasion de faire la connaissance d'une personne extraordinaire **Georgette Villebrun**. Il y a une vingtaine d'année elle a pris la tête d'une croisade pour **reconstruire la chapelle qui était en ruine**. En a recherché des fonds à tous les niveaux et organisé repas, lotos et autre évènement pour rassembler les fonds nécessaires pour mener à bien la rénovation. **Un bel exemple à suivre !**



Les MARDIS DU TEMPS LIBRE sur le littoral et l'intérieur des terres ... se sont poursuivis



A l'intérieur des terres, au Prieuré Saint Julien (près d'Olargues) comme sur le littoral à La Grande-Motte, Palavas-les-Flots, Sète, Valras-Plage, le Cap d'Age ont été organisés des exposés-débats ouverts à tous pour s'informer et se ressourcer sur divers thèmes. Un temps convivial concluait ces rencontres permettant de faire connaissance et d'avoir de beaux échanges. Près de 80 personnes sont venues écouter **Mgr Pierre Marie-Carré** qui présentait "rencontrer le Christ avec Saint Paul". Il **a pu constater avec satisfaction que la moitié des personnes présentes n'étaient pas du diocèse de Montpellier**. Autant dire que l'objectif de nous ouvrir aux touristes et vacanciers avait été atteint !

LA PRESENCE CHRETIENNE LE LONG DU CANAL DU MIDI mission accomplie !

Pour la troisième année consécutive la PRTL, prolongeant l'initiative du diocèse de Carcassonne le diocèse de Montpellier a, durant l'été, **informé les personnes qui naviguent sur le canal, les promeneurs et touristes notamment sur les horaires et lieux des célébrations dominicales** dans les paroisses concernées. **Des rencontres musicales** sont proposées **dans les lieux d'étape de Capestang à Sète dans les églises et chapelles**. Quoi de plus naturel à Béziers, ville natale de Pierre Paul Riquet, d'organiser un temps musical et poétique aux écluses de Fonsèranes, pour être au plus près du canal. Succès assuré. L'église s'est rendue visible auprès de personnes qui restent encore sur le parvis !



Récits et photos des différents évènements, aller sur le lien : www.patrimoinereligieux34.catholique.fr/rencontrer

Le Chemin de Saint Jacques de Compostelle nous avons le plaisir d'annoncer les 5^{èmes} rencontres du Chemin de Compostelle qui se dérouleront le 16 novembre à St Guilhem-le-Désert à 9h.



Rencontres annuelles du chemin de St Jacques de Compostelle organisées en partenariat avec l'association présence sur le chemin de Compostelle et avec d'autres acteurs du chemin. Espace Culturel Saint Laurent à St Guilhem-le-Désert

L'enjeu de cette rencontre est de renforcer les liens entre les acteurs et les marcheurs sur le "Chemin de St-Jacques-de-Compostelle". Le faire mieux connaître, susciter l'attachement à ce patrimoine universel en le faisant rayonner dans ses dimensions religieuses, spirituelles, patrimoniales et économiques. Le département est traversé par deux voies Jacquaires arrivant d'Arles, l'une empruntant la voie Tolosana GR 653 et l'autre la voie du Piémont Pyrénéen le GR 78, ainsi que l'itinéraire de liaison.

Pour participer à cette rencontre prière de s'inscrire auprès de Jean-Pierre Martin 06 88 94 74 75 ou à presence.compostelle@gmail.com

Ceux qui le souhaitent, le repas tiré du sac pourra être pris sur place